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平成１３年度�
入学式�

　3月23日（金）愛知県豊橋勤労福

祉会館において、平成12年度大学院

修了式・学部卒業式が挙行され、工学

研究科博士後期課程27名、工学研究

科修士課程342名が修了し、工学部

409名が卒業した。�

　式では、博士、修士、学部の順で

学位授与が行われ、後藤圭司学長か

ら「これからは多様な時代であり、

その中で諸君は個性を出し、専門性

を発揮し、さらに国際的にも通用す

る技術者や研究者として活躍してゆ

かなければなりません。このために

母校を大いに利用してください。」と

式辞が述べられた。引き続き学生を

代表して博士後期課程環境・生命工

学専攻の渡辺公次郎さん�

が答辞を述べ、最後に吹奏楽団によ

る祝賀演奏で式が終了した。�

　4月10日（火）愛知県豊橋勤労福

祉会館において、平成13年度入学式

が挙行され、工学部学生第1年次116名、

第3年次338名及び大学院工学研究科

修士課程373名、博士後期課程45名

が入学を許可された。式では、学部、

修士、博士の順で入学許可が行われ、

また、それぞれの学生代表者から宣

誓が行われた。引き続き、後藤圭司

学長から「これからは地球規模での協

調・共生と国際競争力が今より一層強

く求められるようになると予想されて

います。科学技術は世界共通の知識で

すから、学生時代に英語力を身に付け

国際的にも通用する技術者・研究者

となることを目指してください。」と

式辞が述べられ、最後に吹奏楽団に

よる祝賀演奏で式が終了した。�
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平成12年度�
大学院修了式・学部卒業式�



　ここ数年来大学を取り巻く環境は

激変している。�

　「科学技術基本法」制定による研

究資金及び研究者（主としてポスド

ク）の確保の改善の一方、平成12

年5月には文部省から「国立大学法

人化」の方針が出され13年度中に

は具体的な検討がまとめられること

になっている。法人化には賛否両論

が渦巻いているが、議論の背景には

国立大学が社会から乖離していると

いう批判がある。�

　この間に文部省（現文部科学省）

は大学改革のための施策を次々と打

ち出し、平成10年10月には大学審

議会答申により国立大学の外部評価

が義務付けられた。�

　それを受けて本学でも大学全体の

外部評価を受ける必要性が学長から

提案され、外部評価実施専門部会が

平成12年 6月に設置された。部会

では外部評価の進め方などの議論を

経て、「本学の目標と改革の方向」

のほか「教育研究組織」「教育活動」

「研究活動」「国際交流」「社会連携」

および「高等専門学校との連携」

を評価の対象とすることとした。

外部評価委員（表参照）として大学、

高等専門学校、企業およびマスコミ

の関係者に、幅広い視点からの評価

をお願いすることとした。評価の資

料作成に当っては、特に大学の基本

活動である「教育」と「研究」につ

いては教官および全学生へのアンケ

ートを行って、その結果を含めて最

新のデータを準備した。その他の項

目についても従来本学が行っていた

参与会のための資料とは視点を変え

るよう努めた。その結果外部評価委

員会資料「豊橋技術科学大学－変革

の時代に向かって－」を作成し、事

前に各委員に送付した。�

　評価委員会は示村悦二郎北陸先

端科学技術大学院大学長を委員長

として平成13年2月15日に実施した。

各項目について、学内担当者が概

要説明を行い質疑応答の後に、評

価委員の方々からは口頭および書

面により講評を受けた。各委員か

らはそれぞれの項目に示唆に富ん

だご指摘・コメントをいただき、

本学の今後の進むべき方向への貴

重な道しるべとなった。�

　講評内容、コメント、およびそ

れを受けての大学としての今後の

課題と検討事項は報告書を参照し

ていただきたい。�
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●印は委員長、職名は委嘱時のもの�

　桂　川　　　篤　　中部電力（株）支配人技術開発本部研究企画部長�
　斎　藤　信　男　　慶應義塾大学環境情報学部長�
　佐々木　紫　郎　　トヨタ自動車（株）顧問�
●示　村　悦二郎　　北陸先端科学技術大学院大学長�
　城　野　政　弘　　大阪大学副学長�
　白　石　成　人　　舞鶴工業高等専門学校長�
　高　柳　雄　一　　日本放送協会解説委員�

外部評価委員会委員名簿（50音順、敬称略）�
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平成１２年度運営諮問会議�

　12月5日（火）に平成12年度運営

諮問会議を事務局大会議室において

開催した。�

　会議では、後藤学長の挨拶に続き、

会長・副会長の選出を行い、会長に

阿部充夫（財）放送大学教育振興会

理事長を、副会長に内藤喜之東京工

業大学長をそれぞれ選出し、阿部会

長の司会により議事が進行した。�

　まず、後藤学長から、国立大学の

当面する課題、本学の現状と課題等

の概況説明があり、次いで、福岡、

堤両副学長から、入学状況、インタ

ーンシップ、英語特別コース等本学

が当面する個々のテーマについて説

明があった後、活発な意見交換が行

われ、各委員からは今後の大学運営

の指針となる貴重な意見が寄せられた。�

　本学の運営諮問会議委員は、阿部会

長、内藤副会長の他、次のとおり。�

　生越久靖国立高等専門学校協会会

長（福井工業高等専門学校長）、神野

信郎中部ガスグループ代表、河内弘

明愛知県副知事、佐藤元彦豊橋商工

会議所会頭、田島　暁（株）中日新聞社

役員待遇論説主幹、野嶋　孝中部電

力（株）常務取締役技術開発本部長、

早川　勝豊橋市長、渡辺顯好トヨタ

英語特別コース�
　12月11日（月）英語特別コース第

一回入学式が挙行され、7名の留学生

が修士課程に入学した。英語特別コ

ースは授業や研究指導が全て英語で

行われる留学生のための大学院修士

課程のコースで2000年12月から新た

に開設された。今年度入学したのは

インドネシア4名、中国2名、バング

ラディッシュ1名である。このコース

の開設のねらいは開発途上国の優秀

な人材を受け入れることであり、本

学の国際交流活動をさらに発展させ

るものである。現在英語特別コース

を開講しているのは、機械システム

工学、生産システム工学、物質工学、

建設工学、エコロジー工学の5つの専

攻である。このコースは一般留学生

や日本人学生も受講が可能である。�
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　我が国は1960年代から約20年間で経済大国にのし上が

り先進国の仲間入りを果たしました。その後80年代はい

わゆるオーバーシュートのバブル景気、90年代は行き過

ぎを是正する緩衝作用の不況が続きましたが、ようやくこ

れを脱して？今日に至っています。今世紀初頭の20年の

内には、さらなる発展を遂げねばなりません。資源の乏し

い我が国は科学技術創造立国を目指すことには変わりあり

ませんが、これからは拡大・膨張ではなく、新産業の創出

や産業再生による、いわゆる成熟期の発展を目指さねばな

りません。フロントランナーとして国際社会をリードし、

尊敬される国にならねばなりません。�

　平成12年11月に大学審議会から「グロ－バル化時代に

求められる高等教育の在り方について」答申がなされまし

た。そこでは、国際的な通用性・共通性の向上と国際競争

力の強化を図るための５つの視点と改革方策が挙げられて

います。すなわち、１）教育の質の向上については、倫理

やコミュニケ－ション能力の向上などを含む教養教育の重

視、画一的ではなく柔軟な教育システムの構築、学生の立

場に立つ教育方法や履修指導の充実、さらには教育評価が

重視されています。２）教育研究の多様化では、国際競争

力の強化、産学連携などの社会のニ－ズや生涯学習への対

応が求められています。３）情報通信技術の活用では、今

後のＩＴ社会で主流になると予想されるインタ－ネットの

教育面での幅広い活用、これに伴って普及すると考えられ

る国境を越えた教育システムの在り方の検討、４）人的流

動性の向上では、教員や学生、さらには大学間の国際協力、

５）組織運営体制の改善と財政基盤の確保、が必要とされ

ています。�

　このような状況の下で、今、全国の大学で大改革がなさ

れています。要するに、少子高齢化社会、生涯学習社会、

さらにはグローバル化時代への対応が求められています。

特に私達の工学分野は、国際的に通用する技術者資格を認

定する方向へ進みつつあります。そのため学部教育では、

社会に対する責任を自覚する技術者倫理、日本語のみでな

く英語によるコミュニケ－ション能力を含む教養教育、幅

広い工学基礎教育の重視、が特に求められています。�

　これから皆さんは各専門に分かれて勉学することになり

ます。先述のように、我が国は科学技術創造立国をめざし、

フロントランナーとして国際社会をリードする国にならね

ばなりません。また、情報化が進むにつれてあらゆる分野

がグローバル化しつつあります。そこでは国際感覚に富む

創造力豊かな人材が強く求められます。�

　創造力を養うには、大学で教えられることを、ただ何と

なく学ぶだけでは役にたちません。自発的な自学自習が必

要です。自分自身で勉学の目標を定め、専門だけでなく、

深い一般教養も身に付けて、地球環境や自然との共生をも

考えうる技術者や研究者を目指して下さい。�

　終わりに、皆さんにお願いしておきたい注意事項があり

ます。今は情報化時代であり、有用な情報だけでなく、有

害な情報も氾濫しており、一瞬のうちに国内だけでなく世

界中を駆け巡ります。一寸では済まされない状況にありま

す。学生としてのモラルを損なうことのないように十二分

に注意を払い、また、学内の諸ルールを守って下さい。最

後に、温かい良い季節を迎えて、気持ちがゆるむ時期にな

っています。交通事故には特に気を付けて、充実した学生

生活を送って下さい。�

新入生諸君へ�

学　長�
後 藤 圭 司 �

巻
頭
言�



　工学教育国際協力研究センター（International Cooperation 
Center for Engineering Education Development: ICCEEDア
イシード）は平成13年4月1日に新しく設置されました。本セン
ターは開発途上国の工学関係の人材開発を効率的・効果的・総合的
に実施することが出来るように､ 日本の大学工学部､ 文部科学省､ 国
際協力事業団等の国際協力機関と連絡を取りながら活動していきま
す。具体的には以下のような活動を行ないます。�
１　海外協力に携わる人材データベースを構築して､各種工学関係人
　　材開発プロジェクトへ派遣する長・短期専門家の合理的選定と
　　推薦�
２　新規プロジェクト形成に有効に利用できる過去・現在の人材開
　　発プロジェクトデータベースの構築�
３　新規人材開発プロジェクトの開発調査研究�
４　工学関係人材開発プロジェクトの合理的評価工学手法の開発研究�
�
　現在､本センターには教授2名､助教授1名の定員がついています
が､上記の活動を推進していくには学内の協力体制を確立し､さらに
は学外からも積極的な支援を得られる体制を早急に作り上げる必要
があります｡�
　センターは新しく建った総合研究棟の3階で開業しています。国
際協力に興味のある方は､どなたもお気軽にお立ち寄り下さい｡�

豊橋技術科学大学�
を読む雑誌�

工学教育国際協力研究センター�
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豊橋技術科学大学�

工学教育国際協力研究センター�

工学教育ネットワーク開発研究部門�

○地域最適ネットワークの開発研究�
○知的・人的データベースの活用方法と�
　保守管理技術システムの開発研究�

工学プロジェクト開発研究部門�

工学プロジェクト開発および調整�

工学プロジェクト評価工学�

教育研究機関�
J I CA等�

（途上国）�

“ひとづくり”�
人材の育成�

○工学教育協力プロジェクトの分析評価研究�
○総合的・実践的なプロジェクト開発理論と�
　手法の研究�
○工学プロジェクト評価工学の開発�

専門家派遣�

情報交換�
ネットワーク形成�

コンソーシアム�
の形成・調整�

情報提供�
調査協力�

ニーズ�
解析評価�

研修員派遣�
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２１世紀の三河�２１世紀の三河�
東南海沖地震に対する備えは十分か�

福和　伸夫�

名古屋大学大学院�
環境学研究科�
都市環境学専攻�

�

　兵庫県南部地震の凄い被害（阪神淡路大震災）のことを

皆さん覚えていますか？たった6年前の出来事です。昨年

も鳥取県西部地震が発生しました。震源近くに大都市が無

く、被害が大きくなかったことは幸いでした。1993年の

釧路沖地震以降、北海道南西沖地震、北海道東方沖地震、

三陸はるか沖地震、そして神戸の大震災と大きな地震が頻

発しています。海外でも、トルコ、台湾、インドなどで大

地震が続いています。我が国は、戦後50年余り、大地震

に見舞われることなく経済発展を遂げてきました。しかし、

巷では地震の活動期に入ったとも言われています。来るべ

き巨大地震に対して、都市は本当に安全でしょうか。�

�

�

　私たちの地域は世界でも稀な震災地です。明治以降、

1000人以上の死者を出した地震を3つも経験しています。

1891年濃尾地震、1944年東南海地震、1945年三河地震です。

濃尾地震は内陸で起った過去最大級の地震で、活断層で発

生しました。地震の規模はマグニチュードM8.0、震源の

根尾谷では6mの断層崖が出現しました。この地震の規模

や被害は神戸とは比較にならないものでした。兵庫県南部

地震はM7.2なので地震のエネルギーは20倍以上にもなり

ます。ですが、その後の1923年関東地震の印象が鮮烈な

ことから、濃尾地震を知っている人は少ないようです。�

　東南海地震（M7.9）と三河地震（M6.8）は1ヶ月の間を

おいて戦争中に発生しました。2つの地震で軍事産業の拠

点が壊滅的な打撃を受け、敗戦を早めました。情報統制下

の戦争末期に発生したため、震災状況は市民には知らされ

ず、記憶に残っている人も多くありません。被害資料も余り

残っていません。東南海地震と三河地震とは全く性質の異

なる地震です。東南海地震はプレートの境界で起きた地震、

三河地震は内陸の活断層で起きた地震です。�

�

 �

　東南海地震は、海のプレートであるフィリピン海プレー

トと陸のプレートとの境界で規則的に発生する巨大地震で

す。�

境界部の海底にはくびれができ、これを南海トラフと呼ん

でいます。フィリピン海プレートは年に5cmくらいの速

度で陸に向かって移動するので、100年でM8クラスの巨

大地震を起こすひずみを蓄えます。図1は過去3回の南海

トラフでの地震の震源域を示しています。1707年宝永地震、

地震が多いと感じませんか？�

過去の地震のことを忘れていませんか？�

東海地震って？�
【図1】過去3回の南海トラフでの地震�
　　　（中央防災会議資料：溝上,�
　　　　http://www8.cao.go.jp/index.html）�

日
本
海
溝

相
模トラフ

駿

河ト
ラ
フ

南海ト
ラフ

1703 元禄関東地震�
1707 宝永地震�

安政南海地震�
1854/12/24

安政東南海地震�
1854/12/23

末破壊領域� 1923 関東地震�

1944 東南海地震�

1946 南海地震�

特集�
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年南海地震です。毎回2つの地震がペアで発生し、宝永地

震は同日に、安政地震は1日おいて、昭和の地震は2年を

おいて起こっています。地震の大きさは大、中、小で、昭

和の地震は小さめです。ちなみに、宝永の地震の1ヶ月後

には富士が大爆発しました。�

　安政東海地震と昭和東南海地震の震源域の差が空白域（駿

河トラフ）と考えられ、東海地震説が唱えられました。こ

れを受けて、大規模地震対策特別措置法が施行されました。

ですが、過去の地震の中で駿河湾だけで発生した地震は知

られていません。図2は時間予測モデルと呼ばれる考え方

で次の南海地震の発生時期を予測したものです。大きな地

震が発生すると次の地震までに長い時間がかかり、小さな

地震の次は早くやってくるという考え方です。昭和の地震

は小さかったので、次は意外に早くやってくるかもしれま

せん。しかも、宝永地震のような超巨大地震となる可能性

も否定できません。�

　同じ東海地震でも、駿河湾だけで起きる東

海地震と旧来の東海地震とではまるで大きさ

が違います。本当に次回は駿河湾だけで起き

るのでしょうか？何故、駿河湾で起きる地震

のことを東海地震と名付けたんでしょう？こ

んなことが私たちの防災意識の低さの原因で

もあります。�

�

�

　最近、地震の活動期に入ったという話を良く聞きます。

図3は、南海トラフでの3つの巨大地震の発生前後とそれ

を除く時期の地震発生分布を比較したものです。南海トラ

フでの巨大地震発生前後には随分多くの地震が起きていま

す。私たちは幸運にも、地震の静穏期に高度成長を果たす

ことができました。昭和の地震の前後には、1925 年北

但馬地震（M6.8）、1927年北丹後地震（M7.3）、1930年北

伊豆地震（M7.3）、1943年鳥取地震（M7.2）、1945年三

河地震（M6.8）、1948年福井地震（M7.１）と地震が立て

続けに起っています。何れも内陸直下で起きるため、震

源近くの地域は壊滅的な被害を受けます。三河地震でも幡

豆郡を中心に被害は甚大でした。プレート境界での巨大地

震発生前後には、陸のプレート内にもひずみが蓄えられる

ために地震が発生しやすいのでしょう。ちなみに、三河地

震は東南海地震のたった1ヶ月後に、それまで活断層の存

地震の活動期に入ったのかな？�

昭和�
1946

安政�
1854

宝永�
1707

1700 1800 1900 2000A.D.

地
震
規
模�

?

【図2】時間予測モデルによる南海地震の発生時期�
　　　（Shimazaki&Nakata,Gephys.Res.Lett.,1980）�

【図3】地震の活動期と静穏期�
　　　（尾池和夫,サイスモ,2001.1）�
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知られていなかった場所で発生し、深溝断層を出現させま

した。活断層が見つかっていないからといって安心はでき

ません。�

　私たちは、数十年内には発生する巨大地震と、その前後

に発生するかも知れない内陸直下の地震の2つに備えなけ

ればいけません。巨大地震が起れば、愛知だけでなく三重

や静岡も大きな被害が出ます。ですから、私たちは自律し

て災害発生後の対応をする必要があります。図4は安政東

海地震の時の震度分布です。東三河を中心に、広い地域で

震度6以上の揺れになっています。一方、内陸直下の活断

層性地震が発生した場合には、神戸と同様、局所的に極め

て強烈な被害が予測されます。�

�

�

　このように我が地は地震危険度が極めて高いのに、関東・

関西と比べて地震防災意識が低いように感じます。早急に

市民・行政・研究者の意識を変え、来るべき震災に対して

備える必要が有ります。�

　三河地区は我が国で最も重要な産業拠点でもあり、日本�

全体に与える影響も大です。地震時には被害が連鎖し拡大

します。効率重視の会社ほど危機管理が難しく、被害波及

を抑制するには効率さとは逆の冗長性が必要となります。

そろそろ、企業も含め抜本的な意識改革が必要です。地震

リスク対策を産官学で早急に進めましょう。�

　私たちの技術が不完全であることも忘れてはいけません。

神戸では古い家屋が壊滅的な被害を受け、高度成長期の建

物の耐震性が問題になりました。一方で、耐震設計の想定

レベルの数倍もの揺れを受けたにも関わらず、新しい中低

層RC建物の被害は微小に留まりました。また、昨年の鳥

取県西部地震では、震源から遠く離れた名古屋や東京の超

高層建物が驚くほど強く揺れ、免震建物にも問題が発生し

ました。私たちの耐震技術はまだまだ未熟です。�

　「災害は忘れた頃にやってくる」という言葉を今一度噛

み締め、技術を過信せず、自然現象である地震に対して謙

虚な態度で備える、今まさにそのタイミングです。�

これからどうすれば良いでしょう？�
�

特 集 �２１世紀の三河�２１世紀の三河�

【図4】安政東海地震の震度分布�
　　　（日本の地震活動,http://www.hp1039.jishin.go.jp/eqchrfrm.htm ）�

筆者ホームページURL　http://www.sharaku.nuac.nagoya-u.ac.jp/



特 集 �

10

２１世紀の三河�２１世紀の三河�

再自然化：河川工学の新たなアプローチ�

中村　俊六�

建設工学系�

�

　わが国には、もはや自然の川はない、と言われて久しい。

確かに、どの川でも何らかの人工的なもの、例えば堤防、堰、

コンクリート護岸その他を、全く目に入れることなしに、

その川を眺望するのは難しい。河川改修と聞けば、今では

ほとんどの人がさらなる開発や人工化をイメージしてしま

うとしても当然ではある。だが、実際にはそうした工事ば

かりではない。最近、具体的には東京オリンピック（1964

年）以後は、むしろ開発や人工化によって失われたものを

取り戻そうという声に応えるための工事が多くなってきて

いる。�

　例えば、人々の川への関心が失われたことへの反省から、

1970年（昭和45年）に「親水」という言葉が生まれ、こ

れ以後、古川親水公園（1974年東京）や西川緑道（1976

年岡山）など、川にもっと親しんでもらうための「川の公

園化」が全国各地で行われるようになった。（余談だが、

本学では６系の紺野先生（現名誉教授）が、早くからこの

概念を取り入れた研究をしてみえた。）グラウンドやゴル

フ場利用への「河川敷の解放（1965～）」なども、この親

水性向上計画と同一路線上にある。�

　自然が失われていく、という危機感に対しては、1990

年（平成２年）から「多自然型川づくり」（農水省では「近

自然型川づくり」）が始まった。当初は、自然の石や木など、

とにかくコンクリートの代わりに自然の材料を駆使しただ

けというものも少なくなかったが、今では経験を積んで随

分と良いものもできつつある。発電用ダムに環境保全用水

の常時放流を義務づけたり（1988年～）、「魚ののぼりやす

い川づくり（1990年～）」と称して堰やダムに魚道を付け

たりの、日本の川の再自然化は着々と進行しつつあるので

ある。�

�

�

　再自然化といっても、昔のような、洪水氾濫もあれば水

不足もある川に戻そうというのではない。治水や利水の機

能を損なうことなく、自然な川が持っている「機能」を再

生しようというのである。�

　ひとつは河川生態系の復元や保全であり、魚を例にとれ

ば、まずは、魚が棲める川であるための必須条件を満足さ

せることである。その条件は、棲めない川であるための十

分条件、例えば、水の無い川、毒水が流れる川、増水時の

避難場所が無い川などを考えたうえで、それらを裏返せば

よく、流量、水質、避難場所、餌、産卵場、そして回遊路

のそれぞれをすべて確保し、天敵からの保護をはかればよ

いことになる。�

　上述した魚道の設置は回遊路の確保に対応し、岸辺に植

生を繁茂させ、護岸に木や石を用いて凹凸を付け、直線河

道を蛇行させて瀬や淵を造成したりの「多自然型川づくり」

は、産卵場、餌、および避難場所の確保を目指している。

環境保全用水の常時放流は、一応、流量や水質の確保に対

応するが、目下のところ十分ではない。河床の汚れを洗い

流してリフレッシュする増水を、ダムからの放流によって

人為的に起こそうとする試みも始まっている。�

　ガンに冒された病床で、「多自然型川づくり」という変

な日本語を、いずれは死語にしようと叫び、多自然型川づ

くりのバイブルにして遺書とも言うべき名著「大地の川」「天

空の川」（ともに草思社1994）を書いた故・関　正和氏（当

時建設省）の願いは、今や着々と実現しつつあるかに見え

る。�

�

�

  もちろん三河の２大河川、矢作川と豊川でも着々と再自

然化が進んでいる。矢作川では、もともと護岸にヤナギを

植えて浸食を防ぐ工法（柳枝工：りゅうしこう）が伝統的

最近の河川改修�

再自然化の具体策�
21世紀における三河の、ふたつの川の課題�

筆者似顔絵（画：清川美奈）�
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に行われており、多自然型川づくりの時代を迎えて脚光を

浴びた。豊川でも、河川敷の中に池を造成したワンドがい

くつか登場している（写真と図）。このワンドは、筆者の

研究室（主として寺境君：現M1）による夏の調査時には、

水温が本流よりも数度低く、多くの稚魚が利用していて、

さながらクーラー付きの幼稚園であった。�

　ただ、いまだに洪水氾濫や水不足が後を絶たないことも

あって、こうした再自然化が流域住民みんなから大歓迎さ

れているというわけではない。もっと見た目に安心できる

コンクリート張りの川の方が良いという声も少なくないし、

水不足解消のためにダム新設を要望する声も小さくはない。�

　1997年（平成9年）に河川法が改正され、新たに河川環

境の整備・保全が管理目的に加えられ、住民参加の川づく

りがうたわれた。従来は、建設省（現国土交通省）をはじ

めとする管理者が、いわば勝手に定めていた（おおむね今

後20年間の）整備計画を、流域委員会や住民との対話集会、

公聴会などで策定していくようになった。豊川においても

「豊川流域委員会」が設置され（本学前学長の故佐々木先

生が初代委員長）、整備計画原案として、設楽ダムの新設、

河川改修、森林保全、三河湾保全などが提案されて、住民

との対話集会や公聴会に付されつつある。「みんなの川」

づくりが始まったのであり、その意味からも上述の「見た

目に安心できる」あるいは「水不足解消」に向けての要望

が無視できないのである。�

　再自然化を考えるうえで、もう一つ重要なことがある。

三河のふたつの大河川、矢作川と豊川は、実は自らの「人

工化」とは全く異なる自然破壊を、長い年月を掛けてして

きている。三河湾の汚染である。三河湾研究会編「三河

湾―「環境保全型開発」批判」（八千代出版1997）の訴え

は十分に真実みがあり、看過できない。自らの再自然化を

通して、瀕死の三河湾をどう再生できるかこそ、実は最も

現在（2000年）�豊川・当古（とうご）橋のすぐ上流にあるワンド�
完成当時（1992年）�
�

豊川・当古（とうご）橋のすぐ上流にあるワンドの植生�
（2000年夏の調査時）�
�

豊川・当古（とうご）橋のすぐ上流にあるワンドを利用している魚�
（2000年夏の調査時）�

筆者ホームページURL　http://mmd5.tutrp.tut.ac.jp/nakamura/
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豊橋市中心市街地の活性化を考える�

大貝　彰�

建設工学系�

　豊橋市は、平成12年3月に「豊橋市中心市街地活性化

基本計画」を策定し，中心市街地の活性化に取り組んでい

ます。私自身、この計画策定に深く関わってきた経緯があ

り、また豊橋に赴任して以来、研究室では魅力ある地方都

市づくりのための都市計画を研究テーマの一つとしてきま

した。さてでは、いまなぜ中心市街地の活性化が必要なの

か、そして活性化のために何が求められているかについて

考えてみたいと思います。�

�

�

　豊橋市では、基本計画の中で中心市街地活性化のために、

「『とよはし文化』を発信するにぎわいの交流空間」という

基本コンセプトを定め、生活、産業、交通、交流機能の活

性化のためハード、ソフトの両面から実に多様な事業展開

を図ろうとしています（図１）。個々の事業の善し悪しは

別問題として、これほど多様な事業が求められる背景には、

従来は人々でにぎわい活気のあった商店街の衰退、居住人

口の減少と高齢化、高齢単身世帯の増加、建物の老朽化、

駐車場問題、そして商業業務機能の相対的低下など、その

問題が実に多様な相をなしていることがあります。�

　この中心市街地で起こっている諸問題には、1970年代

以降の急激なモータリゼーションの進展に伴う郊外住宅地

の拡大、大規模小売店舗の郊外立地、幹線道路沿線への生

活関連サービス業種の立地、公共施設の郊外移転など、市

街地の郊外への拡散が密接に関わっています。言い換える

と、中心市街地問題は、中心と郊外の相互関係の問題であ

ると言えます。確かに、私たち生活者からみると、車での

アクセスができ、低廉で多種多様な物・サービスの提供を

受けられる郊外大型店舗は便利で魅力的です。商店経営者

の高齢化が進み、活力を失った中心商店街の魅力が失われ

るのも、至極当然の結果とも言えます。しかし、これをこ

のまま市場原理だけに任せてよいでしょうか。もちろん商

店経営者による商業そのものの活性化が問われているのは

事実です。しかしこ

こでは、私たちが生

活する都市そのもの

をどうするのかとい

うことが私たち自身

に問われているのです。

極論すれば、中心市

街地は要らないのか

という問題です。�

　都市計画の立場か

ら言えば、中心市街

地を含めて都市の諸

機能、住宅、商業業務、

工業、そして交通機

能の配置をどのよう

中心市街地問題と活性化の課題�
�

【図1】活性化のための事業展開イメージの例（豊橋市中心市街地活性化基本計画より）�
　　　市街地整備改善、商業等の活性化に関わるものなど、全部で54の事業が想定されています�
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に調整していくかという、まさに土地利用の計画と規制・

誘導の問題に帰着します。中心市街地は要らないという論

理あるいは市街地の拡散を是とする論理は、過去に公共、

民間を問わず莫大な投資によって営々と築きあげてきた都

市集積と都市基盤を私たちは放棄することになるのです。

都市を生命体に準えるならば、そこには必ず核が存在しな

ければ、生命体は成立し得ないはずです。その核がいま壊

れかけているわけで、それを修復し、核の機能を回復させ

ることが求められています。�

　機能を失いつつある核は潰して、新たに核を創るという

考え方もあります。しかしそれは、経済全体の活性化に繋

がることはあるとしても一時的であり、地域経済の活性化

にどれほど貢献できるかは極めて疑問です。�

　さらに地球環境問題の立場からみると、現在の中心市街

地の衰退を放置し、市街地の拡散を容認することは、自然

環境の保全、資源・エネルギーの効率的利用や廃棄物のリ

サイクルからみて極めて問題であり、環境に配慮した持続

可能な都市形態とは決して言えないものです。市街地の野

放しの拡散を抑え、適切な土地利用配置へ導き、豊橋の中

心市街地の中心性を回復させることが、21世紀の東三河

全体の地域づくりにも求められています。�

　以上のような点を、地域社会の人々がしっかりと認識す

ることが中心市街地活性化の第一歩である、と私は考えて

います。ただ、そんな事は重々承知しているが、市場原理

の枠組みのなかではどうにもならないと反論する人もいる

と思います。しかし、中心市街地活性化の問題は個々人の

問題ではなく、都市や地域全体の、そこに住み、働く人々

全員の問題と考える必要があります。それはまさに公共福

祉の立場に基づくまちづくり・地域づくりの問題でもあり

ます。したがって、それに関わるあらゆる人々の合意形成

なしには中心市街地の活性化はありえないといえます。�

�

�

　かつて都市化の時代には、都市規模の拡大と商業業務機

能の集積により、中心部は住宅地から商業業務地へ姿を変

えて行きました。しかしそれはほとんどの地方都市の場合、

駅を中心としたほんの一角に過ぎません。豊橋の場合、現

在でも駅前周辺には商業業務機能が集積しています。この

集積をさらに高めていくことは、都市の中心性を回復する

上で必要ですが、もっと重大な問題は、その周辺に広がる

商業と住宅の混在した地区にあります。もともと都市はそ

こに人間が生活し、生産し、憩い、移動する場であります。

なかでも生活は都市が成り立つ大前提です。かつては生産

力をもった人々がこれらの地区に高密度に住んでいました。

しかし、彼らはより豊かな生活環境（？）を求めて郊外へ

出ていき、商業業務機能への転換も思うように進まず、経

済的余裕のない高齢者や職業柄そこに住まざるを得ない人々

が残される結果となったわけです。中心市街地の衰退は、

まさにこの生活の衰退にあるといえるでしょう。�

　小子高齢社会へ向かうなか、中心市街地再生の条件は、

これらの地区の生活と生活機能を取り戻すことにあると言

えます。つまり生活空間としての中心市街地の再生が求め

られているのです。�

　そのためには、人々が“まちなか”に住みたくなる魅力

づくりと住める条件づくりが、何より必要です。もちろん

高騰した地価が住める条件を奪っている現実があります。

しかし、いま豊橋市はさまざまな事業制度を活用して、そ

の条件づくりに取り組みつつあります。幸い商業地の地価

は下落傾向が続いており、住める条件が整う可能性は高まっ

ています。また豊橋市は住みたくなる魅力づくりに対して

も事業展開を図ろうとしています（図２）。しかしながら、

行政の一方的な事業では魅力的な生活空間は決して生まれ

ないでしょう。もともと中心市街地には郊外にはない潜在

的な魅力があるはずです。この魅力を新しい空間の中に蘇

らせるためには、そこにいまも住む人々が主体的に「参加」

し、行政と「協働」でまちづくりを進めていく必要がありま

す。�

　地域に開かれた大学として、私の研究室ではこのような

「参加」と「協働」のまちづくり支援のため、豊橋の中心

市街地の“まちなか”でまちづくりの情報発信や学生によ

るユニークな提案などを行い、地域の人々と一緒にまちづ

くりについて議論し、行動していきたいと考えています。�

�生活空間としての中心市街地の再生�

【図2】モール化による歩行者中心の街路づくり�
　　（豊橋市中心市街地活性化基本計画より）�

筆者ホームページURL　http://urban.tutrp.tut.ac.jp/
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　図1を見てください。白川秀樹博士（現筑波大名誉教授）

らがポリアセチレンフィルムにヨウ素をドーピング（鼻薬

として加える）した時の様子を示しています。そうです、

昨年のノーベル化学賞「導電性高分子の発見と開発」のき

っかけとなった論文（1977）から引用しました。それまで

半導体と思っていた材料が見る見る電気伝導度を107すな

わち千万倍も上昇させた驚きと興奮が伝わってきます。そ

のあとです。「導電性高分子」ブームが世界をかけぬけた

のは。今では金属の銅に匹敵するポリアセチレンの伝導率

（σ～105 S　cm-1）が得られています。�

　そのきっかけとなったのは、ポリアセチレンフィルムの

合成（1971、学会誌に合成の内容が発表されたのは1974）

です。それまで黒い不溶不融の粉末としてしか得られてい

なかったものが、研究生が触媒量を間違えて千倍量（ミリ

モルをモルに?）使った偶然の結果として誕生したと言わ

れています。白川博士が助手（東工大）のときの仕事です。

アルミ箔状の、まさに「有機高分子金属」が得られたので

す。しかし、これらの論文は当時あまり注目されませんで

した。たまたま日本を訪れていた無機化学専門のマクダイ

アミド教授（ペンシルバニア大）が耳にして、白川博士を

招聘し、物理のヒーガー教授を加えた共同研究があの導電

性発現に繋がった訳です。日本では測定できなかった博士

の無念の思いの交錯が想われます。�

　ところで、「高分子」って何？英語では「ポリマー」と

言われます。「ポリ」は多数の意味を表す接頭語で、「マー」

は単位を表します。一つの単位は「モノマー」で、多数の

モノマーが繋がって（「重合」と言います）できた分子が

ポリマーです。ですから、「高分子」というよりは「長分子」

あるいは「巨大分子」

と言った方が実体を表し

ています。こだわるなら

ば、高分子量あるいは高

重合度の分子が「高分子」

ということになります。�

　もっとも卑近な例とし

て、ポリ袋やポリバケツ

（先ほどの定義から言う

と変な、間違った言葉で

すが）でおなじみのプラ

スチックは大概ポリエチ

レンからできています。

ポリエチレンはエチレン

を重合して得られる高分

子です。石油から得られ

るエチレンを線状に数千

伊藤　浩一�
物質工学系�

身近な技術と科学�3

図1　ポリアセチレンフィルムへのヨウ素ドーピングによる電導性の増加。曲線上の数字はドーピング回数�
　　　（H.Shirakawa, E.J.Louis, A.G.MacDiarmid, C.K.Chang, A.G.Heeger, J. Chem. Soc., Chem. Commun., �
　　　 1977, 578-580　から引用）�

～導電性ポリアセチレンに想う～�
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～数万個繋げてポリエチレンが作られます（図２）。この際、

エチレンの二重結合が開いて、一重結合となって隣同士の

エチレンが結合します。この線状のポリエチレンを低温・

定圧で作るときの触媒を開発したチーグラー博士（ドイツ）

もその後立体規則性ポリプロピレンに応用したナッタ博士

（イタリア）とともにノーベル化学賞（1963）を受賞してい

ます。ちなみに、この触媒の発見も偶然に端を発していま

す。�

　ポリアセチレンはこのチーグラー・ナッタ触媒を使った

アセチレンの重合で始めて合成されて（ナッタら、1958）、

その有機半導体としての性質が調べられていました（旗野

ら、1961）。それから、10～15年ほどの熟成期間を経てフ

ィルムが作られ、そして図１の結果に至ったということに

なります。ポリアセチレンには、ポリエチレンと違って、

ポリマー中に二重結合が残って、一重結合と交互に繋がっ

て（共役して）います（図２）。つまり、一つ一つの炭素

原子上に余分の電子（パイ電子）があって、これが分子全

体に拡がっています。これが導電性発現の必要条件です。

これに、電子受容性のヨウ素分子がドーピングされると、

ポリマー鎖に電子不足（正イオンまたは正孔）が生じて、

これが伝播して電気が流れます。逆に、電子供与性の例え

ばナトリウムをドーピングすると、電子過剰の負イオンと

なって導電性となることも確かめられています。�

　一方、ポリエチレンは、動きやすい共役パイ電子が無く、

全く電気を通さないプラスチックの代表になります。通常

のプラスチックは絶縁性が特徴です。しかも自由に成形で

きて、安定で、安価で、、、ポリアセチレンとは対照的です。

しかし、ポリエチレンにとっては、これが最も重要なこと

です。世の中の包装、流通革命をもたらしたと言えます。

そのほかにも、ポリスチレン、ポリメタクリル酸メチル、

ポリ塩化ビニル、ポリエステル（PETほか）、ポリアミド

（ナイロンほか）等々の汎用高分子は、それぞれの性質を

活かして、梱包、有機ガラス、ハウス栽培、飲料ボトル、

繊維等々に、もう衣食住どの領

域にも入り込んで、私達の生活

を支えてきました。そのほかに

も、ゴム、接着・粘着剤、塗料、

化粧品、、、紙おむつまで、数え

たら切りがありません。�

　しかし、安定性、安価、軽量

（嵩高）などがあだとなって、高分子製品に風当たりが強

くなっています。とくに、廃棄物、環境汚染の問題です。

高分子に夢はないのでしょうか。否、これらの対策も必須

問題ですし、夢も無限です。�

　一つは、究極の安定性、耐熱性、高弾性率を目指した高

性能高分子材料があります。苛酷な条件に耐えるとともに、

長寿命化、軽量化は本来省資源・省エネ対策や廃棄物・環

境汚染問題の軽減にも繋がる筈です。�

　資源の枯渇は深刻です。ここでは、高分子材料の安定性

が逆に威力となると思います。高分子は原理的に再生可能

材料だからです。夢というより、現実に再生率を究極に増

加する技術とシステムが必要です。食料問題にも、高分子

の包装・保存性能が重要な役割を演じます。�

　環境負荷の少ないプロセスの開発、もっと積極的に行く

末まで考えた高分子材料の開発も重大な課題です。有機媒

体を使わない製造、使った後は自然に還る生分解性高分子

などです。�

　ポリアセチレンを始めとする導電性高分子や微細加工レ

ジスト用高分子レジストはITを支える必須材料となって

います。光、熱、圧力などさまざまな刺激・環境に応答す

る高分子も次々に開発されています。人工臓器、医療への

貢献も重要です。癌細胞だけに作用して治療する薬移送も

夢ではなくなるでしょう。�

　もともと、生き物を支えているのは高分子です。タンパ

ク質、核酸（DNA、RNA）、糖質（セルロース、デンプン）、、、

これらが複合して地球上全ての生命を支えています。生体

高分子の構造・機能をまねた合成高分子も多く開発されつ

つあります。長い巨大な高分子にさまざな構造・機能を組

み込む可能性は無限に拡がります。高分子の完全設計が究

極の夢でしょうか。�

　昨今の混迷と性急の中で、白川博士の快挙とさわやかさ

に快哉を思い、本当の「評価」の難しさ、目先、流行だけ

でない地道な研究、教育、勉学、生活の大切さとそれを支

連�載�講�座�

CH2=CH2 ―CH2―CH2―CH2―CH2―CH2―CH2―�

―CH=CH―CH=CH―CH=CH―�

エチレン� ポリエチレン�

アセチレン� ポリアセチレン�

図2　ポリエチレンとポリアセチレンの生成の化学式（３個のモノマーが重合した部分のみ示す）�



近、若者のモラルが低下してきたと新聞やテレビ

でよく言われる。そもそもモラルとは道徳、倫理、

習俗を単に一般的な規律としてではなく、自己の生き方と

密着させて具象化したところに生まれる思想や態度(広辞

苑より)とある。では実際に、この当たり前のことだと位

置づけられている行動すら出来ないモラルに欠ける若者は

多いのだろうか。我が技科大ではどうなのであろうか。�

　A棟(講義棟)ホールを例に挙げてみよう。すぐ近くに

ゴミ箱があるのにも関わらずテーブルの上に散乱している

空缶や紙コップ、授業時間が過ぎているのに続く雑談。少

し考えてみれば、ゴミはゴミ箱へというとても初歩的で人

間として当たり前の行動すら取れないのだろうか。また授

業時間中は静かに!!という張り紙は、まちがいなく学生の

目に映っているのだろうけど、せめて話し声を小さく出来

ないのかと、つい思ってしまう。�

� そんなある日、教室移動の際、先輩の姿が見えたので行

ってみると、ホールに散らばっているゴミを一人で片づけ

ている先輩の姿があった。僕はその行動に強く胸を打たれ、

すぐさま先輩の手伝いをした。その先輩の行動はその場に

いた人達の目に映っているはずだ。｢自分の行動を見て気

付いてくれれば｣と先輩は語る。�

� いろんなことに目を向けすぎて、モラルといった当たり

前のことを蔑ろにしてきた若者達。もっと社会人としての

内面を磨くことをしてみてはどうだろうか。お手本になる

人は必ずあなたの近くにいるはずです。�
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　僕は、知的障害のある子ども達と遊びを通して触

れ合う「豊橋日曜学校」というボランティアサーク

ルに情熱を注いでいます。月に一度の活動ですが、

一緒にゲームや工作をしたり、公共交通機関を利用

しておでかけをするなど、充実した一日を過ごすこ

とができます。サークルに入った頃は知的障害のあ

る子どもと触れ合うことはなにか特別なことだとい

う意識がありましたが、今はそう思いません。体を

動かすことが好きだったり、絵を描くことに興味が

あったり、自分なりのこだわりをもっている個性豊

かな子どもばかりです。子ども達は笑ったり、怒っ

たり、悲しんだり、時には感情のコントロールがう

まくいかないときもあるけれど、そんな子ども達の

まっすぐな笑顔が大好きです。これからも、学校の

勉強はもちろんサークルにも力を注いで、学生生活

をもっと充実させていければと思っています。�

こんにちは、5年前と比べてA棟ホール

はどうですか？�

昔はこんなにひどくはなかったね。ゴミ

箱はすぐそこにあるのに。�

他に｢昔の学生はこんなことしなかった

ぞ!!｣と思うことは？�

分別をしない人が圧倒的に増えたよ。さ

っきも言ったようにゴミ箱はすぐそばに

あるんだからねー。�

ありがとうございました。�

学友会：�

�

おばちゃん：�

�

学友会：�

�

おばちゃん：�

�

�

学友会：�

こんにちは、早速ですが10年前と比べ

て駐車場のゴミや利用の仕方などどう変

わりましたか？�

まあ人間が増えたからね～。でもここ数

年どんどんひどくなっていくね。�

では校内の駐車禁止区域の駐車違反はど

う思われますか？�

これは多すぎでかつ悪質だね。今は学生

課などと共同で取り締まっています。�

そういえばチェーンをかけたりしてまし

たね。それでは最後に学生に言いたいこ

とはありますか？�

常識のある行動を取って欲しい。まあ簡

単に言うと｢ポイ捨てするな｣とか｢芝生

の上に車を止めるな｣とか。�

ありがとうございました。�

学友会：�

�

�

守衛さん：�

�

学友会：�

�

守衛さん：�

�

学友会：�

�

�

守衛さん：�

�

�

学友会：�
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情報　学部３年　高橋　光男�

守衛さんへ�
（技科大勤続13年）�
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新 入 生 � 進 級 生 �

新 入 生 � 進 級 生 �

新 入 生 � 進 級 生 �

その他�
25%

その他�
17%

マニアが多い�
25%

マニアが多い�
10%

楽しい0%

楽しい4% 授業が大変�
44%

授業が大変�
49%

広い�
6%広い�

25%

専門教科�
42%

専門教科�
41%

一般基礎Ⅲ�
（外国語）�

8%

一般基礎Ⅲ�
（外国語）�

10%

一般基礎Ⅱ�
（史学、心理学など）�

33%

一般基礎Ⅱ�
（史学、心理学など）�

36%

一般基礎Ⅰ�
（数学、物理など）�

17%

一般基礎Ⅰ�
（数学、物理など）�

13%

その他�
17%

その他�
13%

掲示板が�
見づらい�
22%

掲示板が�
見づらい�
15%

うるさい�
11%

うるさい�
4% 汚い�

22%

汚い�
60%

狭い�
28%

狭い�
8%

　そうなんだよね。他の大学の友達と話をしてても「授

業では技科大の方が大変だな」って思えるもん。また、

新入生の方が「授業が大変」と答えた人が多かったよ。

あと、その他には「クーラーが欲しい」などがありました。�

  ん～、「技科大生は英語が嫌い」っていうのは本当み

たいだね。ここは新入生と進級生に差はでませんでした。�

ガンダム、スロット、車、バイク、３系のIちゃん（仮

名）、LINUX、走ること、インターネット、大リーグ、

休日、中田などなど�

筋肉(運動)、コンパ(飲み会)、大学生らしさ、常識、

流行などなど�

  うるさい学生を静かにさせて欲しい、家畜(の糞)の

臭いをどうにかして欲しい、食堂のメニューを増やし

て欲しい、などみなさん様々な意見をだしてくれました。�

�

　今回アンケートに御協力頂いた方々に深く感謝いた

します。�

   新入生の数字を見ると圧倒的にホールを「汚い」と思

う人が多いよね。これは前々ページの写真を見てもら

えばわかると思います。でも進級生で「汚い」と答え

た人は新入生と比べるとグッと下がる。これは「もう

慣れちゃったよ」ということかな？でもそんな考えじ

ゃダメだと思うな。こういう人達に対して断固たる処

分を行っていくぐらいの気持ちじゃないと，と思います。

ちなみにその他の多くは「煙草臭い」「けむい」でした。�

〈対象：学部学生150人　4月下旬実施〉�
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　現在学友会は男子12名、女子8名の計20名で楽し

く活動しています。学友会は学生から集めた学友会費と、

学内外からの援助を運営費とし、大学行事の企画・運営

をしています。上記は毎年行っている活動内容の一部で

す。その中の駅伝大会について簡単に紹介します。�

　昨年の駅伝大会は、予期せぬ悪天候のため、大雨の中

行われることになってしまいました。しかし、参加した

25チームの選手には、皆一生懸命走っていただき、学

友会の用意した賞品にも喜んでもらえたので、私たちに

とっても大変満足のいくものになったと思います。�

　今年の夏には、サッカー大会という新企画にも挑戦し

てみようと思っています。このようにはつらつとした学

友会を皆さんこれからもよろしくお願いします。�
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クロスワードを完成させて、　　色ワク内の字を並べて単語にしてね。�

ヒント：「この問題は深刻になるばかりです」（答えはP22）�
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　入学、編入学おめでとう。�

　４月は慌ただしく過ぎ去り、５月病を克服し、今、皆さ

んは本学学生としてどのような心境にあるのでしょうか？

大学生になって何をするべきか。模索の時期が続いている

のでしょうか？既に目標を見つけてそれに向かって邁進中

なのでしょうか？目標や将来を決めて何かに取り組み始め

ている皆さんは、失敗を恐れずに取り組んで下さい。若い

皆さんにとっては、何もしないことが一番の問題です。何

かをやることが必要だと思います。何でも良いですから、

できるだけのことをやってみて下さい。日々を無為に過ご

さないこと。これが、重要です。�

�

　まだ、やるべきこと、やりたいことが見つかっていない

皆さんのために、この時期、何か参考になることを示唆す

るのが我々の勤めだと思っています。昨年の新入生諸君・

諸嬢には「三つの発見」を提案しました。今年も同様の提

案をしたいと思います。大学、大学院の学生の間に、師、友、

趣味の発見を心がけて下さい。�

　１）師の発見：師というのは先生のことです。必ずしも

勉学・研究に関する師匠でなくても構いません。一番重要

なのは、人生に関する師なのかもしれません。多数でも、

少数でも、一人でも、できたら生涯の師を探し求めてみて

下さい。現存の人物でなくても良いでしょう。自らの人生

をどう生きて行くかの問題も含めて、また、社会人として

自立する準備の時期になすべきことも含めて、人生の師を

見つけて下さい。皆さんの選んだ専門分野に関する人物で

なくても良いと思います。もちろん、学問分野に関しては、

皆さんの身近の授業担当が最も重要な師です。授業中やそ

の他の時間に多くの質問をし、知識を増やし、問題解決能

力を養いましょう。�

　２）友の発見：何か問題が発生したとき、皆さんはどう

しますか？誰に相談するか迷うことが多いと思います。そ

んなとき私の経験では、友人が最も身近な存在として重要

だと思います。親や師は一般に同年代ではないので、相談

の内容によってはあまり現実的な対応をしてくれないこと

もあるからです。また、友人は生涯の財産にもなります。

皆さんの人生にとってかけがえのない資本なのです。沢山

の友人を作りましょう。最初はイヤな奴と思ってもつき合

うとすばらしい人物だったりするものです。多くの友人を

作り、その中から一人でも良いから生涯の友を見つけだし

て下さい。�

　３）趣味の発見：人生を豊かにするものは、パートナー、

趣味、仕事だと言われます。重要さの順に並んでいるらし

いこれらに恵まれているかどうかで、人生が充実したもの

になるかどうかが決まるようです。私自身、最近、実感し

ています。この中で、早くに見つけだせるのは趣味だと思

いますので、三つの発見に含めたいと思います。できたら、

「体を使う趣味」と「頭を使う趣味」の二つの趣味を見つ

けて下さい。クラブ活動にも積極的に参加して下さい。何

かに取り組みながら生涯の趣味を見つけて欲しいと思いま

す。�

�

　学生生活委員会は皆さんの大学生活を豊かにするために

設けられている組織です。何か問題があるようであれば、我々

に相談して下さい。私を含めた学生生活委員会の委員、学

生課はできるだけのことをするつもりです。�
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学生生活委員会委員長語る�

師、友、趣味�



　皆さんはじめまして、私は今年度のクラス代表者会議の

議長になった竹内です。新入生の皆さんは、クラス代表者

会議と聞いて「それって何？」、「どんな活動しているの？」

といった疑問を持つと思います。�

　クラス代表者会議は、大学を少しでも良くするための話

し合いをしたり、学生全体の意見の集約をしています。今

年度は昨年度に引き続き大学内の違法駐車対策を協議して

いきます。�

　会議は最低でも毎月１回は開かれています。この会議に

は皆さんの中から選ばれたクラス代表者だけでなく、誰で

も参加することができます。もし皆さんが大学生活を送っ

ていく中で改善して欲しいことがあれば、ぜひ会議に参加

して発言して下さい。�

　自分達の大学生活をよくするのは、自分達だということ

を忘れないでください。�

竹内 英憲�

平成13年度�
クラス代表者会議議長�
知識情報　修士1年�
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真鍋　敬介�

濱口　浩二 �

中村　至一�

増田　　巧 �

藤井　隆幸�

鈴木　　智�

高佐　重夫�

武田　浩一�

森宗　陽介�

陶山　将伸�

神田　健吾�

田口　敬亮�
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正�
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正�
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正�

副�

副�

正�

副�

副�

選択Aクラス（正）坂倉　　奨（副）神野　晶彦� 選択Bクラス（正）富安　悠一　（副）西澤　　亮�
1年次�

区　分�

2年次�

3年次�

4年次�

修士�
1年次�

修士�
2年次�

博士�
後期�

松田　智彦�

福田　賢右�

中村　　元�

秋田　啓太�

渡邉　　学�

楠見　哲也�

荒金　秀則�

奥田　耕平�

萩原　聖一�

鍛示　浩史�

前田　孝彦�

村上　守人�

ジラワタナシリ  アピチャ�

太田　憲吾�

西浦　　健�

花村　大樹�

小幡　直久�

古賀真之介�

池澤　義文�

客野　貴広�

本川　和幸�

和仁　貴志�

須藤　哲郎�

福山　一哉�

國分　洋文�

山下　英昭�

岡野　俊介�

山口　　優�

ルウン ナム チォン�

田中　昭吾�

橋本　純明�

寺尾健一郎�

松下　雅彦�

鈴木　良幸�

竹井　浩司�

田中　敬志�

田中　路子�

笠嶋　秀樹�

足立　貴宏�

竹内　大樹�

長坂　信也�

榮倉　裕晃�

シシューパン  ダラフォン�

古川　孝裕�

藤田　耕治�

辻田　大樹�

上松　正和 �

塩塚　直之�

小山　大亮�

與語健太郎�

松永　健嗣�

古賀　善幸�

今井真知子�

牧野　友樹�

脇坂　功一�

長岡　　純�

仲　　高志�

吉田　知未�

野川　恭永�

鈴木　崇広�

織田愼太郎�

細貝　浩士�

西田　賢二�

鳥海　一真�

高　　幸典�

野村　彰憲 �

神谷あゆみ�

山田　　朗�

清水　大志�

黒澤　隼人�

大井宏一郎�

寺部　未来�

竹内　英憲�

押方　智裕�

木原　卓也�

鷲見　尚紀�

安藤　秀一�

西田　諭司�

立石　英士�

池田　宏允�

三宅　隆一�

荻野　健介�

橋場　貴明�

坂巻名津子�

澤田　沙知�

堀田　雅也�

米滿　由朋�

齋藤　桂太�

多久和毅志�

成廣　　隆�

松井　良彦�
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坂上　賢一� 水本登志雄� 赤井　大輔� 五十嵐　誠�
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　こんにちは。そろそろ大学生活にも慣れてくる頃だと思

います。さて、大学生としてのスタートはどうでしたか？

何事も最初が肝心です。良いことも、嫌なことも、それな

りにあったと思います。�

　大学では、これまでとは違って、次に何をやればいいか

を誰も教えてはくれません。自分の身の周りで起こる問題

はすべて、最終的には自分の判断で解決していかなくては

いけません。それでも、悩んだり、迷ったりした時に、そ

れを相談できる仲間がいることは、とても心強い事だと思

います。�

　勉強だけの大学生活も悪くはないとは思いますが、それ

以上に大切なものが、サークルやアルバイトなどで、きっ

と見つけられると思います。大学で出逢った友達は、これ

からもずっと、一生付き合っていく友達になるはずです。

趣味や好奇心のためだけではなく、そういった仲間を作る

ためにも、何かに挑戦してみるのは良いことだと思います。�

　皆さんの大学生活は、まだまだ始まったばかりです。何

でも始められるし、何かに失敗してもすぐにやり直すこと

だってできます。�

　「０からのスタートを、まず１にしてみましょう」必ず

そこから、自分が次にしたいことが見つかるはずです。�

　皆さんの大学生活が満足できるものになるように、心よ

り願っています。�

大河内　崇嗣�

◆役員名簿�

◆行事予定�

　大リーグで活躍する日本の選手達が連日のようにTVに

映し出されています。彼らは全く新しい舞台でプレーをし、

自分の可能性を試しています。そこには、責任感やプレッ

シャーなどが常につきまといます。なかなか厳しい世界で

すよね。�

というわけで、いきなりですが皆さんにアドバイスを一つ。�

「ブラウン管から見えるものが全てじゃない」�

要するに、見えてない部分にこそドラマがあるのだという

ことです。でも、一番良いのは実際にやってみることなん

ですよね。それに見てるだけじゃつまらないし…�

　さて、皆さんは大学に入ってみてどうですか？今まで持

っていたイメージと全然違うと思った人が結構いるのでは

ないでしょうか。実際にやってみると、今まで見えてなか

ったものが見えてきます。たまにガッカリする事だってあ

ります。でもヘコまずに、いろんな事に自分を試してみて

ください。英語で言うならGo your own wayです。勉強

だけが能じゃない！�

西山　晃平�

学友会会長　�
物質　学部4年�

総部会長　�
機械システム 学部４年�

学友会から�
一言�

平成13年4月�
5月�
7月�

新入生勧誘�
予算会議�
サークルリーダーズ研修�

会　　長�
副 会 長�
会　　計�
副 会 計�
体育局長�
文化局長�

大河内崇嗣（機械システム　学部４年）�
松村　喜明（物質　　　　　学部４年）�
滝　　康嘉（生産システム　学部４年）�
鈴木　健也（生産システム　修士１年）�
竹内　英憲（知識情報　　　修士１年）�
安井　邦洋（エコロジー　　修士１年）�
�

※この他、毎月1回各サークル代表者を招集し、�
　意見交換や、連絡などを行ってます。�

22

何か始めましたか？�

クロスワードパズルのこたえ�

答えは「カンキョウ」�
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　新入生の皆さんご入学おめでとうございます。�

　大学の同窓会というと、ＯＢへの支援活動を活発に実施

している古くからの歴史ある大学の同窓会活動をイメージ

される方も多いと思います。しかしながら、ご存知のよう

に我が豊橋技術科学大学の歴史は浅く、同窓会も会員数約

6,000人の小さな組織体であり、その活動は残念ながら活

発ではありません。現在の同窓会の活動は、（１）名簿の

維持・管理・発行、（２）同窓会報の発行、（３）卒業記念

パーティーの開催、（４）技科大祭及びクラブ活動への資

金援助等に留まっています。�

　ただ、昨今のＩＴという言葉が巷にあふれる現在、同窓

会名簿が高価な値段で取引され、ネットワークつくりの中

で同窓会の役割も重要視されてきていることも事実です。

今後、いかに効率良く卒業生―在校生―大学のネットワー

クつくりに貢献できるかが、同窓会活動の鍵と考えていま

す。このような同窓会に、皆様は入学と同時に準会員とし

てもれなく登録されています。皆様のご協力無くして、同

窓会の運営はありえません。今後ともよろしくご理解ご協

力、そしてご活用をお願いします。�

後藤　泰男�

　新入生の皆さん、ご入学おめでとうございます。大学の

授業や生活にも慣れて、少しずつ余裕が出てきた頃ではな

いでしょうか。本学に入学され、勉学に励んでいると思い

ますが、大学生活においてはサークル活動などにより勉学

では得られない、さまざまな社会勉強も経験できる貴重な

時だと思います。大学ではサークル活動を通して学内の学

生同士はもちろん、地域の皆様や他大学との交流などによ

り、より良い信頼関係が築けるはずです。サークル以外に

もいろいろなことに手を出して、長くて短い大学生活を悔

いのない実りあるものにしてください。�

　私たち技科大祭実行委員会も広報活動、渉外活動などを

通して多くの人にお世話になり、交流を深めていくことが

できました。そのおかげで、より盛大で感動のある技科大

祭を行なうことができ、多くのことを学ぶことができまし

た。今年も例年以上の技科大祭にするために実行委員一同、

全力で取り組んでおります。しかし、私たち実行委員だけ

ががんばっても、大学関係者の方々、地域の皆様の御協力、

そして技科大生の皆さんの参加があってこそ、よりすばら

しい技科大祭にすることができます。今年の技科大祭は

10月7日（日）、8日（月）に行なわれます。年に一度の

学生の一大イベントです。みんなで参加して、思いっきり

楽しみましょう。�

楠村　隆広�

24th�
技科大祭�

◆技科大祭予定�

技科大祭実行委員会委員長　�
エコロジー　学部3年�

日程：平成13年10月7日（日）～8日（月）�

内容：�

�

�

�

�

　―詳細はA棟ホール等の掲示を見てください―�

会　　長　後藤泰男�
　　　　　（株）INAX　建材事業部 常滑東工場�
　　　　　goto@i2.inax.co.jp　�
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豊橋技術科学大学�

同窓会�

豊橋技術科学大学�

在学生�
豊橋技術科学大学�同窓会は、同窓生と同窓生、�

同窓生と在学生を結ぶホットライン� 卒業生�

事務局長　矢野　賢一�
　　　　　豊橋技術科学大学　生産システム工学系�
　　　　　TEL 0532-47-0111�
　　　　　FAX 0532-44-6690

同窓会�
から�

研究室公開、ソフトボール大会、3ON3バ
スケットボール大会、健康チェック、フ
リーマーケット、ステージ企画（芸能人
公演、ビンゴ、アカペラ、吹奏楽団、
JAZZ、Mr美人コンテスト、軽音、TUTプ
ロレス他）�

同窓会会長�
1985年　物質　修士修了�



　この大学は予想していたよりも忙しい。なぜなら、朝

8:30から夕方5:40までみっちりと授業があり、さらにレ

ポートが多いからだ。高専の頃に『豊橋技科大はレポート

が多い』という噂を聞いていたが、本当だったようだ。一

つ提出してはまた一つ、そんな感じでどんどん出てくる。

先輩はこのような状態を切り抜けてきたのであろうか。と

にかく忙しい。�

　しかし、毎朝通る道は非常にのんびりしている。小学生

や中学生が行き交い、川を越えると畑だらけである。高低

差の激しい道ではあるが、のんびりしている。気候も暖か

いし、住みやすい土地である。この技科大で何年勉強する

か分からないが、忙しさに負けず、充実した日々を送れる

よう努力したいと思う。そして将来、豊橋技科大出身であ

ることを誇りに思っていたい。�

秋田　啓太�
生産システム　学部３年�

　大学の授業は先生が道を示してくれるだけで、自分が勉

強をしなければついて行けず、さらに授業進度も高校の頃

とは比べものにならないため、ついていけるかどうか不安

で一杯でした。高校の頃、分からないところは教えて貰う

ことが当然でしたが、大学に入ったら何かを教えて貰うの

ではなく、自分で学びとっていかなければならない、大学

はそういう所なのだと再認識させられ、自分の考え方の甘

さを感じました。しかし今は逆に、大学では勉強だけに限

らず生活面などでも、いろいろな可能性を見つけ出せる所

でもある、と思えるようになりました。今は課題の提出に

追われる毎日ですが、大学を卒業する頃には、私は大学生

活でこれを一生懸命やった、それには自信がある、と言え

るように一日一日を全力で駆け抜けたいと思います。�

今井真知子�
建設　学部１年�

　私は、今年の三月に高専を卒業し、四月から技科大に編入し

ました。高専の生活と勉強に慣れていた私は入学する前に不安

がいっぱいでした。しかし、編入してからすぐに他の高専から

来た友達もでき、学校生活にも慣れてきました。�

　入学する前に先輩から“技科大ではレポートが多くて大変よ”

と聞いたが大学に入ってから実感をしました。高専の時とは違

い、レポートだけでなく宿題などもいっぱいです。しかし、大

学の勉強環境は充実していて、図書館などは24時間あいてい

るから好きな時間に勉強でき、また大学で自分の好きな科目を

選択できるし、好きなことを自由にやれるからとてもいいです。

これからの勉強はもっと大変になっていくが、他の人がついて

いけるなら自分もついていけるんだろうと思っています。将来，

後悔しないように勉強をもっと頑張りたい、また大学での思い

出もたくさん作って母国に持って帰りたいと思います。�

Luong Nam Truong
情報　学部3年�

ルウン　　　ナム　　　　チォン�

　技大生となってまだ月日は浅いですが、大学生という生

活にも徐々に慣れてきました。当然戸惑うこともあります

が、今までと異なることを体験するのも楽しみの中の１つ

です。�

　高校生の頃と違い、何をやるにも全て自らの責任におい

て自らの意志で行わねばなりません。勉強もサークル活動

も自分の考え次第です。そこに大学生活の厳しさがありま

すが、これは逆に自分を磨くいいチャンスであると思いま

す。�

　幸いにも技科大には全国各地からだけでなく諸外国から

の留学生も多く在籍し、様々な人と交流をもつこができま

す。自分の殻に閉じこもらず、こういった友人達と共に社

会へと巣立つための経験を積んでいきたいと思います。�

富安　悠一�
選択クラス　学部１年�
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　ヒトゲノムの概要版が発表され、

現在は遺伝子のはたらきを解明し、

医療や創薬に役立てようとするポス

トゲノム解析が盛んに行われている。

今回、私はアメリカ西海岸の静かな

町アシロマで行われた蛋白質立体構

造予測コンテスト（CASP）に参加した。

CASPとは世界中の研究者に参加を呼

びかけ、蛋白質のアミノ酸配列のみ

からその立体構造を予測させ、競い

合わせることにより、その立体構造

をコンピュータ上で構築できるよう

にしようとするものである。約半年

間にわたって行われた。ポストゲノ

ム解析の重要な分野の一つである。�

　CASPで好成績を残し、有名人の仲

間入りだと大胆にも無謀とも言える

野望を抱きアシロマに乗り込んだ。

周りを見渡せば私の羨望の的である

研究者達が大勢集まっており、これ

から繰り広げられる討論に期待でい

っぱいになった。この日は待望の予

測結果の成績表が配布された。私達

のチームの評価は百数十チームの中

に埋もれ、特に目立つ結果を残すこ

とはできなかった。世界の壁は厚い

と心から実感した。この日から4日間、

熱い討論が繰り広げられCASPの幕

は閉じた。半年にもわたったコンテ

ストを終え、開放感と失望感を胸に

刻みアシロマをあとにした。しかし、

私自身のこの分野での知識、実力を

確認することができ、今後の研究活

動に対する強いモチベーションを得

ることができた。�

　年が明け、ドイツ、エルランゲン

にある計算機化学センターを訪問した。

世界的にも知られている薬物設計支

援ソフトの研究・開発を行っている

ところである。研究室を訪問し、ま

ず驚いたのが、ポスドクの人数の多

さであり、世界中から集まっている

ことであった。彼らはみな自分の研

究について私に熱く語ってくれた。

研究への情熱、実力、語学力、全て

の面で、今の私のままでは彼らに追

いつくことができないと痛感した。�

　私の中には、将来私が到達したい

研究者像がある。今回の海外研修は、

私に足りないこと、必要なことを教

えてくれ、そして研究へのさらなる

情熱を与えてくれた。目標に到達す

る日が来るまであきらめず、努力し

ていこうと思う。�

　最後に、貴重な機会を与えていた

だいた豊橋技術科学大学協力会、神

野教育財団、本学関係者の皆様に心

吉森　篤史�
環境・生命　博士２年�『世界の強豪と�

　競って実力を知る』�

エ
ル
ラ
ン
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研修期間：2000年12月1日～12月9日、2001年1月17日～2月10日�
訪 問 国：アメリカ・ドイツ・イタリア・オーストリア�



　アカペラって知
ってますか？私達

は、

声を重ねてハーモ
ニーを創ってます

。

みんな最初は、ほ
んの少しの興味で

入部していますが
、今はすっごくは

まってます。ア
カペラサークル

J.U.S.Tは、5、6
人が１グループと

な

って活動していま
す。ということで

、

たくさんの部員を
随時募集していま

す。

少しでも興味を持
ってくれたら、い

つでも見学に来て
ください。　　　

�

　サークルの活動
はというと、毎回

練習してます。
曲はいろいろで

す。

基本的に歌いた
い曲をやってま

す。

新曲を自分でアレ
ンジしてみんなで

歌ったりしてます
。アレンジは大変

ですが、カラオケ
と違ってみんなで

歌うのは楽しいで
すよ。練習はちゃ

んと目的をもって
やってます。�

　一番大きなイベ
ントは大学の学祭

、

技大祭でのアカペ
ラライブです。企

画して、準備して、

練習もして、そ

して、お客さん

の前で思う存分

アカペラを楽しむ。

サイコーです。

他にも、ストリ

ートしたり、他

の大学の学祭に

呼ばれていったり、

東海地区の大学の
文化祭に参加した

りと充実したサー
クル生活をしてま

す。

名古屋や、愛知県
のアカペラグルー

プの方々との交流
もあります。�

　アカペラはみん
なで協力して創り

上げていく音楽で
す。よりよい音楽

にしていくために
は練習は欠かせま

せんが、夏休みは
もちろんあります

！

一緒にアカペラし
ませんか？�

　僕達ロボコン同好会は、様々なロ

ボットコンテストに出場しています。

代表的なものとして、テレビで放映

されている「アイデア対決ロボット

コンテスト」があります。僕達はこ

の過程で、ものづくりを楽しむだけ

でなく、たくさんのことを学んでい

ます。技術的なことや、チームワーク、

自分の力だけではない、たくさんの

人達に支えられて自分があるという

ことに気づかされます。そういった日々、

特に大会前日・当日は、楽しいこと

も苦しいこともひっくるめて、かけ

がえのない思い出です。�

　個人・グループ参加で小規模の大

会にも出ています。写真は3月25日

に行われた「とよた科学創造フェスタ」

の「クリエイティブ競技」に出たと

きの記念写真

です。この時

はお互いに競

い合い、また

励まし合い、

自分の好きな

マシンを作っ

ていきます。

また、秋の技

科大祭では「Ｔ

ＵＴロボコン

ｉｎ技科大祭」

を開催しています。今年で４回目に

なりますが、技科大ならではの出し

物として、より良いものにしていこ

うと思っています。�

　そして、今年度は新たな試みとし

て「レスキューロボットコンテスト」

第１回大会に、学部生・院生・ＯＢ
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アカペラサーク
ルJ.U.S.T

Join Us Sing
 Together

ロボコン同好会�

ものづくりの向こうに�
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下園佳與子�

物質　修士１年�

胡麻油の会社でコンクリートの研究？�

　私は、蒲郡市にある竹本油脂（株）

で実務訓練を行いました。竹本油脂（株）

は、社名にも入ってるように油（胡

麻油）で非常に有名な会社です。し

かしながら私が配属された部署は、

コンクリートに関する研究を行うと

ころでした。�

　実務訓練が始まる前、それぞれの

研究テーマが企業から送られてきま

すが、それを見たとき”コンクリー

ト？！”と思ったのが始まりでした。

実務訓練当初、来る日も来る日もコ

ンクリートについての勉強をしてい

ました。私は今日までコンクリート

とは、セメントと水を混ぜれば出来

るものだと思っていました。しかし

ながらコンクリートの強度や耐久性

を向上させるためには、化学混和剤

が必要不可欠なものであることを知

りました。私はこの化学混和剤につ

いての研究を行いました。化学混和

剤の合成は、私が大学で行っている

実験に比べて大量であり、そのスケ

ールの大きさに驚きました。合成し

た混和剤の性能評価は、湿度の高い

恒温の部屋で実際にセメントを練り

混ぜ、モルタルを作って行いました。�

　今回このように今までと違った雰

囲気の中で、違う分野の仕事をした

ことにより、企業がどんなところで

あるのかということを知りました。

また、違う視点から改めて自分のこ

れからについて考えることができて

非常に良かったと思っています。短

い間でしたが、お世話下さった方々

時川　大輔�
エコロジー　修

士1年�

技科大生、研究所
を見た�

　私は茨城県のつ
くば市にある経済

産業省産業技術総
合研究所資源環境

技術総合研究所熱
エネルギー利用技

術部燃焼システム
研究室で実務訓練

を行いました。私
に与えられたテー

マは超臨界水を用
いたバイオマスか

らの水素の製造で
した。超臨界水は

近年、ダイオキシ
ンの完全分解、廃

棄物の再資源化な
どができる事から

注目されています
。�

　派遣されて最初
に超臨界水は高温

高圧条件であるの
で安全管理がいか

に重要であるかを
学びました。また

、

実験計画の重要性
を改めて認識させ

られました。�

　国立の研究所で
他大学の学生が多

数派遣されており
、雰囲気は大学と

似ていましたが、
様々な所から人が

集まっているので
、研究への考え方

も違い今後の研究
で役立つ手法も数

多く得る事ができ
ました。また、社

会人としてどのよ
うな行動をとるべ

きなのかという事
も学べ、とても有

意義な訓練をおく
る事ができました

。�

　つくばは寒くて
雪が降ることもあ

り、

寒いのが苦手な私
は朝きちんと起き

られるかどうか心
配でしたが、どう

にか遅刻する事も
なく2ヶ月間通う

事

ができました。�

　省庁再編と独立
行政法人化への過

渡期の忙しい中、
分かりやすく丁寧

に指導してくださ
った研究室の皆様

、

実務訓練というシ
ステムを取り入れ

ている本学に大変
感謝しています。�



退�官�教�官�より�
北 川 　 孟 �
　私が本学の教育・研究に専念してきた期間は、企業で過ごした年月のおよそ半分

でしたが、その充実感は倍以上です。国立大学も激動の時期をむかえ、今後は出来

るだけ小さい機能単位で、柔軟かつ迅速な対応が可能な体制により、アカデミック

な取り組みを進めるべきでしょう。これからの本学の一層の発展を念願します。�

退�官�教�官�より�
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「 一 里 塚 」  英   貢 �
　豊橋の近くには、東海道とそのバイパスである姫街道が、かっての面影を残すよ

うに一部保存されて残っています。これらの街道には一里塚があって、昔の旅人は、

ここで旅の進み具合を知り、さらに先へと旅を続けました。�

　退官は人生の一里塚の一つでしょう。私もここで、わらじのひもを締め直すこと

にしましょう。�

大 澤 映 二 �
　平成２年７月に着任して丁度10年でこのたび停年退職の運びとなりました。この

間、多くの優れたスタッフ、学生に囲まれて楽しい研究教育生活を送ることが出来

ました。お世話になった方々にこの紙面を借りて厚く御礼申し上げます。これから

も豊橋技術科学大学の発展と皆さんのご活躍をお祈りします。�

鈴 木 慈 郎 �
　14年の在職の後半はエコロジー工学系という時代の渦の中で刺激に富む生活を送

らせていただきました｡限りある地球の上でのヒトの生存ということと各個人として

の日々の生活とをどう折り合いをつけるのか｡答えはどこかに書いてあるものではな

いのでしょう｡�

　豊橋技術科学大学の皆様ご発展をお祈り申し上げます｡�

「雲雀ヶ丘の５年間」笠 倉 忠 夫 �
　企業でのエンジニア人生を終え、風騒ぐ雲雀ヶ丘に招かれて５年を過ごしました。�

　教育・研究では思った程の実績を挙げることは出来ませんでしたが、学識経験者

という大学人の特権により数々の外部活動を経験しました。雲雀ヶ丘から名声が高

く立ち上がることを期待して、陰ながら皆様のご活躍を応援させていただきます。�



機械システム工学系�
機械システム工学系事務室�

Tel：44-6660　Fax：44-6661

生産システム工学系�
生産システム工学系事務室�

Tel：44-6691　Fax：44-6690

電気・電子工学系,情報工学系�
電気・電子,情報工学系事務室�

Tel：44-5337　Fax：44-6757

退�官�教�官�より�
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このコーナーでは各系の出版物を紹介し
ます。豊橋技術科学大学には九つの系が
あります。今回はこのうち、機械システ
ム工学系、生産システム工学系、電気・
電子工学系および情報工学系の紹介パン
フレットを取り上げました。これらのパ
ンフレットをご希望の方は、各系の事務
室までお問い合わせ下さい。�
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新任教官紹介�

機械システム工学系　�
助手　�

佐 野 滋 則 �
Shigenori Sano

　今年度の4月から機械システム工学系で助手をさせてい

ただくことになりました、佐野 滋則です。私は名古屋大

学博士課程を満了したのち、名古屋にある理化学研究所バ

イオ・ミメティックコントロール研究センターで研究生活

を送り、博士を取得しました。私は生まれも育ちも名古屋

でして、生活圏が名古屋から離れるのは初めてのことで、少々

不安ですが、がんばっていきたいと考えています。�

　理研では、制御系理論研究チームに属し、システム同定

に関する研究をしていました。今後は理論的なことだけで

なく、応用的な研究にも取り組んでいきたいと考えており

ます。それではご迷惑をお掛けすることもあるかと思いま

すがよろしくお願いいたします。�

情報工学系　�
講師　�

和 田 和 千 �
Kazuyuki Wada

　４月１日に、東京工業大学理工学研究科より、情報工学

系情報システム大講座に転任してまいりました。生活環境

が変わったことで夜空に星が沢山あることを思いだし、職

場が変わったことで事務手続きの詳細が大学により異なる

ことに気付き、立場が変わったことで今までに受けたこと

がなかった重要な電子メールが多数届くことを知り、４月

の前半は新鮮な毎日の連続となっています。�

　専門は学生時代から変わらず、アナログ信号処理の研究

を続けています。自然界の変化は、途切れたり飛んだりす

ることなく連続的でなめらかである、と信じて、連続量の

信号を扱うアナログの分野を、最初から選びました。そし

て、様々な信号処理の実現上の問題を扱ったり、見聞きす

るたびに、やっぱり現実の世界はアナログである、という

思いが強くなり、この分野の面白さと奥の深さに、ますま

す魅せられています。余談ですが、最近、時計を選ぶ時は

（たった二つですが）、好んで秒針が（見かけ上）滑らかに

動く製品を選んでいました。�

　今後は、携帯機器をより小さく軽くするために、またよ

り多くの情報を高速に伝送、処理するために必要な技術を

提案できるよう、研究に取り組みたいと思っています。�



情報工学系　�
助手　�

北 岡 教 英 �
Norihide Kitaoka

　昨年度まで民間企業にて研究開発に従事し、この４月よ

り情報工学系計算機大講座の助手に着任いたしました北岡

教英です。過去４年間も、社会人博士課程の学生、もしく

は共同研究員として本学に通っておりましたし、京都大学

在学中から一貫して音声認識研究を行っていることから、

違和感なく着任できましたことを嬉しく思っております。�

 「IT時代の最先端技術は音声認識だ」と、電車の吊り広

告に字幕が踊る時代となりました。この流行の兆しを一過

性のものとすることなく、定着した技術となることを目指

し、実際に製品開発まで行った異色の経験も生かして「使

える音声認識とはなにか？」をテーマに、広い視野で研究

を進めていきたいと思います。�
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新任教官紹介�

情報工学系　�
助手　�

野 口 健太郎�
Kentaro Noguchi

　この４月から情報工学系の助手として着任しました野口

健太郎です。私は熊本電波高専を卒業後、この豊橋技科大

に進学し、今年の３月まで博士課程の学生であり、豊橋に

住み始めてから８年目になります。�

　私の専門分野は、ディジタル信号処理、適応信号処理で

あり、これまで時間領域制御によるディジタル信号処理に

関する研究を行ってきました。しかしながら、まだまだ満

足する研究成果は得られておらず、これからも地道に研究

を進めていきたいと思っています。�

　これまでの学生の気分を切り替えて、慣れ親しんだ豊橋

の街で、研究、そして学生の指導を頑張りたいと思ってい

ます。�

情報工学系　�
助手　�

高 橋 港 一 �
Koichi Takahashi

　今年の3月に本学博士後期課程を修了し､この4月から

情報工学系の助手として着任しました｡仙台電波工業高等

専門学校の出身者でもあります｡�

　これまで､主に電磁波散乱の計算機を利用した解析につ

いて研究を行ってきました｡最近の計算機性能の進歩が非

常に速いので､将来はどんな問題を解析することが可能に

なるか､ということに非常に興味があります｡�

　今年で豊橋に来て8回目の春を迎えるわけですが､これ

までと立場が全く異なって､ やはり緊張感が違います｡ こ

れからまた新鮮な気持ちで､ 初心にかえって､ 先生方や先

輩諸氏から学びながら､学生の教育や研究にあたっていき

たいと思いますので､どうぞよろしくお願いいたします。�
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建設工学系　�
助手　�

山 田 俊 郎 �
Toshiro Yamada

　今年度4月より建設工学系の助手に着任いたしました、

山田俊郎です。私は大阪府出身で、北海道大学に進学して

から修士課程、博士後期課程を含めて計9年間、札幌で過

ごしました。学部時代は衛生工学を学び、その後水環境保

全工学を専門分野として特に森林河川やダム湖の水質調査

を主としたフィールドワーク・研究を行ってきました。都

市河川、農地河川、池、海湾、湿原、近くには浜名湖と、

豊橋には様々な水環境が身近にあり、これから見てまわり

たいと思っています。�

　また、私が衛生工学を志望する動機になった下廃水処理

の研究に取り組んでいこうと思っています。�

エコロジー工学系　�
助手　�

二 又 裕 之 �
Hiroyuki Futamata

　豊橋技科大に赴任する前、私は岩手県釜石市にある

MBI研究所に勤務し、微生物を用いた汚染環境の浄化に

関する研究をしていました。３月末に釜石を発った際は吹

雪いていましたが、豊橋に着くと桜は咲き、木々には新緑

があり、陽射しもポカポカと暖かく、ちょっと驚いてしま

いました。私の専門は環境微生物です。自然界に生息する

微生物の未知の潜在能力をもっと解明・理解し、上手に利

用する技術を構築したいと考えています。工学と生物学の

融合を図る上で、この大学はいい所だなと思っています。

教官、学生そして様々な方と信頼関係を築き、楽しく良い

研究を展開していきたいと考えています。どうぞ、よろし

くお願いします。�

エコロジー工学系　�
助手　�

大 門 裕 之 �
Hiroyuki Daimon

　面接の際「体力だけはありそうやな」と言われ本学に編

入学し、第108号課程博士を本学より取得しました。カナ

ダで三年、本学へ戻り約二年半の博士研究員を経て、エコ

ロジー工学系の助手に着任させて頂くことになりました。

多くの学生と同じく高専（大阪府立）の出身者であります。

「研究は楽しく」「一人の力だけでは、たいしたことはでき

ない」「よく遊ばなければ、よいアイデアが出ない。よく

研究しなければ、おもいっきり遊べない」をモットーにこ

れからも精進していきます。�

　百八つ全ての煩悩は払えきれませんが、学生と本学に少

しでも役立てるよう、より一層、努力することを『天伯』

第108号で誓います。どうぞよろしくお願いいたします。�
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エコロジー工学系�
教務職員　�

村 上 高 広 �
Takahiro Murakami

　今年度より、エコロジー工学系の教務職員として着任し

ました村上高広です。私は、大阪府立高専から本大学へ編

入し、学部、修士、博士課程と７年間の学生生活を終え、

豊橋に住んで８年目をむかえますが、本大学は、実験設備

も非常に整っており、個人個人が研究しやすい環境である

と常々実感しています。学生の皆さんも目的をもって、生

活を送っていることと思いますが、今後、途中で挫折しそ

うなことがあっても、初心を忘れずに頑張ってください。

私自身も研究はもちろん、授業などを通して学生に色々と

教えていけるよう努力しますので、どうぞよろしくお願い

いたします。�

　最後に、私の趣味は野球観戦であり、大の阪神ファンで

す。阪神ファンの方々、根気強く応援しましょう！�

技術開発センター　�
助手　�

大 屋 　 誠 �
Makoto Ohya

　この４月から技術開発センターの助手をさせていただく

ことになりました、大屋誠です。よろしくお願いいたしま

す。松江高専からの転任です。私は、松江高専を卒業後、

本学で修士を終え、母校である松江高専で６年間勤務して

いました。�

　本学の大学院・松江高専を通じて主に鉄筋コンクリート

シェルの耐荷力に関する研究を続けてきました。今後もこ

のテーマで研究を進めたいと思っています。また、近年は、

島根県内の建設業やコンサルタント、行政機関と共同で建

設業界のIT化や鳥取県西部地震を教訓に島根県内の防災

に関する取組みを行っています。今後も地域との交流を行

いつつ、研究をしていきたいと思います。�



からのお知らせ
平成13年度　大学公開事業一覧（予定）�
名 　 称� 対　　象� テーマ・内容� 開　催　日� 定員� 受講料� 問合せ先�

公
　
　
開
　
　
講
　
　
座
　�

ミニ大学院�
アフター�
ファイブコース�

技術者養成�
研修�

衛星通信�
公開講座�

一般公開講座�

地元企業など�
の技術者・�
研究者�

企業などの�
技術者・研究者�

全国の�
社会人・職業人�
（※１）�

一般市民�
（高校生以上）�

太陽電池の基礎と応用�
13. 5.10～6.14�
の毎週木曜　�
全6回�

50 6,800

研究協力課�
0532�
（44）6574

学務課�
0532�
（44）6544

13. 7.25～7.27

未定�

12

400

未定� 未定�

�A,B両方�
�5,800�
��
片方のみ�
�4,800

400

未定� 400

�
A：�
�
�
B：�

A：�
13. 9. 6～ 9.20�
毎木曜　全3回�
�
B：�
13.10.4�
　　～10.18�
毎木曜　全3回�

100

37,100

※１　職場やご家庭で受講するためには、CS受信設備が必要です。大学会場での受講も可能です。�

3次元CGアニメーショ
ンを 活 用したホーム
ページ制作技術�

第1回：未定�

第2回：未定�

第3回：未定�

機械工学における�
新技術�
�
技術革新と社会経済�

34



●詳細につきましては、上記の問合せ先までおたずね下さい。�

名　　称� 対　　象� テーマ・内容� 開　催　日� 定員� 受講料� 問合せ先�

講
　
　
習
　
　
会�

セ
　
ミ
　
ナ
　
ー�

大
　
学
　
開
　
放�

そ
　
の
　
他�

高等専門学校�
情報処理教育�
担当者上級�
講習会�

工業高等学校�
教員向け技術�
講習会�

国公私立高専�
の情報処理教�
育担当者�

東海地区の�
工業高校教員�

情報処理技術教育�
（主催：文部科学省）�

13. 7.9～7.27 約40

研究協力課�
0532�
（44）6574

未定� 未定�

未定�

未定�

未定�

13. 7.29 ――�

無料�

無料�

産学官交流�
サロン�

技術交流会�

産学官技術�
討論会�

オープン�
キャンパス�

毎月1回、�
第2又は第3火曜日�
（講師派遣）�

年10回�

約�
120

地元企業経営�
者等�
官公庁・大学�
関係者�
�

科学，人文社会等の分野
から適宜テーマ設定（主
催：東三河開発懇話会）�

企業などの�
技術者・関係者�

主に地元企業�
などの技術者・�
研究者�

受験生，高校生，�
中学生，�
一般市民�
�

技術開発等の分野から適
宜テーマ設定�
（主催：TSCクラブ)

各種の企画を用意した�
「オープンキャンパス」�

未定�
（主催：TSCクラブほか

会費制�

無料�

無料�

約�
50 無料�

技術開発�
センター�
0532�
(44)6609�
�

庶務課�
0532�
(44)6506�
�

未定� 未定�
生涯学習�
市民大学�
「トラム」�
�

豊橋市内在住�
または在勤の�
社会人�

具体的なテーマ・内容は
未定�（主催：豊橋市教
育委員会ほか）�

無料�

13.10.20�
13.11.10�
13.12.8

約�
480

大学等地域�
開放�
特別事業�
�

小・中学生およ�
びその保護者�
（2名で1組）�

土曜日はみんな一日�
大学生� 無料�

13.10. 7～�
13.10. 8

――�技科大祭� 一般市民�
本学学生�

クラブ展示、ステージ発
表、研究室公開、アトラ
クション・模擬店など�

無料�

技科大祭実行�
委員会�
0532�
（44）6592�
�

9月中旬の土曜日� 未定�
吹奏楽団�
第17回定期�
演奏会�
�

一般市民�
本学吹奏楽団による定期
演奏会　（会場：ライフ
ポートとよはし）�

無料�
吹奏楽団�
0532�
(44)6592

35

全
３
回�
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｢天伯｣は､6月､12月の下旬に発行する予定です。ご希望の�
方は､総務部庶務課企画広報係までお申し出ください｡�

豊橋技術科学大学に関する情報は､インタｰネットでも�
ご覧になれます｡アドレス　http://www.tut.ac.jp/

豊橋技術科学大学案内�
　本学で勉強したいと考えている皆さんのための ｢豊橋技術科学大

学案内｣（平成14年度入学志願者向け）が発行されました｡�

　この案内１冊で本学の特徴や雰囲気、各課程（学部）・専攻(大�

学院)での教育研究、卒業後の進路、並びに入学者選抜の種類や�

出願資格・時期等の概略がわかります｡�

　「豊橋技術科学大学案内」をご希望の方は､下記までお問い合わ�

せください｡�

豊橋技術科学大学概要2001
　平成13年度版「豊橋技術科学大学概要」が間もなく発行されます｡�

本学の組織や機構、施設や設備、教育研究活動などについてわかりや

すくまとめられています。なお、表紙は市川裕和氏（知識情報工学課程、

第４年次）のデザインで、技術科学が進化し伸びゆくさまと、技術科

学と自然環境との共存が「木」の形で表現されています。�

　　｢豊橋技術科学大学概要｣をご希望の方は､下記までお申し出ください｡�

�

〒441-8580　豊橋市天伯町雲雀ヶ丘1-1�
豊橋技術科学大学　教務部入学主幹付�
Tel：0532-44-6581　nyushi@office.tut.ac.jp

〒 441-8580　豊橋市天伯町雲雀ヶ丘1-1�
豊橋技術科学大学　庶務課企画広報係�
Tel：0532-44-6506　kouho@office.tut.ac.jp

ナノテクノロジー：ナノ細孔性シリカ繊維とその細孔構造�
　身の周りに広く存在し、古くから利用されてきた細孔
性シリカ (二酸化ケイ素 )は主に粉末状であった。今回、
繊維状で細孔構造規則性の優れたものが初めて得られた
(上図 )。シリカ繊維は細い繊維の集合体で、長いものは
数ミリメートルに達する。細孔は3ナノメートル程度の
均一な直径を持ち、繊維軸に沿って極めてよく規則的に
配向している (下図 )。この細孔規則性に着目して、選
択的な物質分離場、触媒反応場、分子配向場への応用が
研究されている。�

豊橋技術科学大学では､ 大学の雰囲気や研究活動につ
いて受験生や市民の皆さんにより深く理解していただ
くために､ 大学の一般公開 ｢オｰプンキャンパス｣ を毎
年開催しています｡本年は7月29日（日）に開催します｡
お気軽にお越しください｡�
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新
聞
で
報
道
さ
れ
た
豊
橋
技
科
大�

Head Line

　
と
も
か
く
二
十
一
世
紀
で
す
。
二
十
一
世
紀
初
の

授
業
を
始
め
、
初
の
入
試
を
行
い
、
初
の
新
入
生
を

迎
え
ま
し
た
。
本
号
は
、
二
十
一
世
紀
初
の
「
天
伯
」

で
す
。
ス
タ
ン
リ
ー
・
キ
ュ
ー
ブ
リ
ッ
ク
監
督
の
「
二

〇
〇
一
年
ス
ペ
ー
ス
オ
ッ
デ
セ
イ
（
一
九
六
八
）」
で

も
た
ら
さ
れ
た
夢
の
た
め
で
し
ょ
う
か
、
宇
宙
旅
行

を
実
践
し
て
し
ま
っ
た
米
国
実
業
家
デ
ニ
ス
・
テ
ィ

ト
ー
さ
ん
も
現
れ
て
、
い
よ
い
よ
大
変
な
世
の
中
に

な
っ
た
と
驚
愕
し
て
い
る
の
は
、
私
だ
け
で
は
な
い

で
し
ょ
う
。
一
個
人
が
約
一
週
間
の
旅
行
に
約
二
十

五
億
円
を
ロ
シ
ア
政
府
に
支
払
っ
た
こ
と
に
は
、
た

だ
た
だ
唖
然
と
す
る
ば
か
り
で
す
ね
。
も
っ
と
も
、

国
際
宇
宙
ス
テ
ー
シ
ョ
ン
の
コ
ン
ピ
ュ
ー
タ
が
、
映

画
の
Ｈ
Ａ
Ｌ
の
よ
う
に
反
乱
を
起
こ
し
た
と
い
う
ニ

ュ
ー
ス
が
流
れ
て
こ
な
い
の
が
救
い
で
す
が
。�

　
遠
く
宇
宙
に
夢
を
馳
せ
つ
つ
も
、
本
号
の
特
集
は

「
二
十
一
世
紀
の
三
河
」
と
し
ま
し
た
。「
随
分
と
ロ

ー
カ
ル
な
話
題
だ
な
」
と
思
わ
れ
る
か
も
し
れ
ま
せ

ん
。
し
か
し
な
が
ら
発
案
者
の
弁
を
聞
い
て
い
た
だ

く
な
ら
ば
、
一
つ
に
は
「
地
方
の
時
代
」
と
云
わ
れ

て
久
し
い
中
で
生
活
圏
に
真
に
根
ざ
し
た
も
の
の
考

え
方
や
哲
学
が
ま
す
ま
す
必
要
と
な
っ
て
き
て
い
る

こ
と
、
ま
た
、
引
き
続
く
不
況
の
中
で
米
国
バ
ブ
ル

に
踊
ら
さ
れ
る
こ
と
な
く
、
よ
り
着
実
な
生
活
感
を

形
成
す
る
こ
と
が
不
可
欠
で
あ
る
こ
と
を
考
え
た
た

め
で
す
。
ロ
ー
カ
ル
な
自
然
に
潜
む
そ
の
驚
異
を
認

識
し
、
そ
の
豊
か
さ
を
享
受
し
つ
つ
、
ロ
ー
カ
ル
な

経
済
の
再
建
に
取
り
組
む
姿
勢
と
方
法
論
を
展
開
で

き
た
か
と
思
い
ま
す
。
ま
た
、
と
も
に
編
集
を
担
当

し
て
く
だ
さ
っ
た
物
質
工
学
系
の
竹
市
力
先
生
の
発

案
か
ら
、
昨
年
の
白
川
英
樹
先
生
（
筑
波
大
学
）
の

ノ
ー
ベ
ル
賞
受
賞
に
因
ん
で
、
高
分
子
化
学
に
お
け

る
夢
を
論
じ
て
い
た
だ
き
、
さ
ら
に
、
医
療
福
祉
工

学
に
お
け
る
生
体
材
料
に
関
す
る
最
新
の
研
究
内
容

に
つ
い
て
も
紹
介
し
て
い
た
だ
き
ま
し
た
。�

　
学
長
、
学
生
生
活
委
員
会
委
員
長
の
お
言
葉
の
中

に
も
、「
夢
を
追
い
つ
つ
、
日
々
を
生
活
す
る
」
と
云

う
メ
ッ
セ
ー
ジ
が
伺
え
ま
す
。
そ
し
て
何
よ
り
も
、

新
入
生
諸
君
、
新
任
教
官
各
位
の
発
言
に
も
、
新
し

い
世
紀
、
新
し
い
地
平
線
に
向
け
て
乗
り
出
そ
う
と

云
う
力
強
い
意
識
や
決
意
が
表
れ
て
お
り
、
少
し
危

な
っ
か
し
く
も
、
恐
ら
く
は
頼
り
に
な
る
期
待
感
を

持
た
せ
て
く
れ
て
い
ま
す
。
明
日
、
そ
し
て
未
来
に

向
け
て
、
本
号
が
読
者
の
み
な
さ
ん
の
一
助
と
な
る

よ
う
期
待
し
て
や
み
ま
せ
ん
。�

　
　
　
　
　
　
　
　
　
　（
建
設
工
学
系
　
加
藤
彰
一
）�

新聞掲載記事の全てを網羅していません�

1999年（平成11年）11月～2000年（平成12年）4月�

11
月�

三
河
湾
汚
染
図
作
成
に
成
功
　
建
設
工
学
系�

青
木
伸
一
助
教
授
ら�

�

模
型
使
い
理
想
の
街
説
明
　
学
生
グ
ル
ー
プ�

��

東
日
評
論
―
日
本
再
生
の
道

機
械
シ
ス
テ
ム
工
学
系

竹
園
茂
男
教
授�

�

12
月�

前
豊
橋
技
科
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―――どのような研究をされているのですか？�

　医療福祉工学が研究室の名前になっています。医療福祉

工学はあまりにも広大な研究領域を含んでいます。したが

って、１研究室だけではその全体を取り扱うことはできま

せんので、主として人工骨材料、すなわち金属系の生体材

料を中心にその設計開発と評価を行っています。評価は、

主として力学的な性能について行っています。すなわち、

生体材料の強度、延性、疲労、破壊靭性、摩擦磨耗、弾性

率等を調べ、生体材料としての力学的性能を満足するかど

うかを評価し、新しい生体材料の開発へと結び付けます。

この他、生体親和性を増すための表面処理等も手がけてい

ます。また、福祉ロボットに適した材料等の研究も有りま

す。�

�

―――工学だけで進められますか？�

　もちろん、「ノー」です。生体材料の研究開発には、工

学分野の研究者だけでなく、あらゆる分野の研究者の協力

が必要です。特に、生体材料の実用化に当たっては、生体

に安全であることの評価が必要で、これについて動物を用

いた評価から臨床評価までを行うには医学や歯学分野の研

究者の協力は不可欠です。また、素材や製品を作り挙げる

ためには、企業からの研究者の協力も必要です。現在、愛

知医科大学、愛知学院大学歯学部、名城病院整形外科、名

古屋工業大学の研究者の方達との共同研究体制を取ってい

ます。共同研究企業では、素材製造、素材研究開発、加工、

歯科製品製造、鋳造等の企業が有ります。�

�

―――実用化できるのですか？�

　生体材料の実用化は、開発する生体材料によって構成さ

れる生体器具の実用化で達成されます。例えば、人工股関

節の主構成材料は金属ですが、先ずは金属の生体材料とし

ての種々の性能評価を行います。それには細胞や動物を用

いての生体組織に対しての安全性評価がもちろん含まれま

す。続いて、人工股関節を作成して、それが安全に使用で

きるかを判断して行きます。これには、先ず動物を用いて

機能性や安全性を確認し、次いで人での臨床試験へと進め

て行きます。最終的には、膨大なデータを揃え、厚生労働

省の認可を受けて実用化となります。実に、生体材料の実

用化までには、長い年月を必要とするのが現状です。�

　現在、新しい生体用チタン合金の開発を進めていますが、

素材の設計から開発とそれによる製品の作製におよそ6年

が掛っています。今後、大型動物を用いての製品評価から

臨床試験を行うためにさらに５年は必要と考えています。

生体器具の認可申請までに、実に最短で10年以上が掛か

る計算となってしまいます。生体材料の実用化には、長い

年月が掛かりますが、上で述べた研究協力体制がしっかり

していれば、実用化可能と言えます。�

�

―――現在、最も注目される研究を具体的に説明してくだ

さい。�

　最も精力的に研究を進めているテーマは、「高生体融合

機能性チタン合金の研究開発」です。上で触れた新しい生

体用チタン合金の開発です。現在の所、人工股関節や人工

歯根を構成する人工骨材料としては、金属系材料が主体で

あり、中でもチタン合金が最も適しているとされています。

これは、チタン合金が極めて優れた耐食性を示し、軽くて

強く、しかも生体適合性に優れるからです。ところが、実

用されているチタン合金は、もともと航空機を中心とする

医療福祉工学�
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構造用から転用しています。したがって、従来の生体用チ

タン合金では、これまでに実害は報告されていませんが、

毒性が指摘されている構成元素が含まれていたり、弾性率

が骨のそれよりかなり大きいなどの問題点が有ります。毒

性の指摘されている元素が有れば、それが体内へ抽出され

る可能性は否定できません。また、弾性率が骨のそれとか

け離れていると、骨への応力伝達が阻害され、骨が痩せ細

る現象である骨吸収を引起こす可能性があります。そこで、

無毒性元素から構成され、弾性率がさらに小さく、高強度

で高延性、かつ加工性に優れるチタン合金の開発が望まれ

ます。このことから、私たちは毒性の指摘のない元素であ

るニオブ（Nb）、タンタル（Ta）およびジルコニウム（Zr）

を選びチタン（Ti）と合金化することを考え付きました。

また、弾性率を小さくするにはβ型チタン合金とすること

が有利であることも知っていましたからNbおよびTaを

沢山入れることとしました。さて、合金の設計ですが、経

験的に沢山の合金を作って当たりをつけるのは大変ですか

ら、電子論に基付いて開発された合金設計法により効率良

く行うこととしました。このようにして、新しい生体用β

チタン合金であるTi-29mass%Nb-13mass%Ta-4.6mass%Zr

合金を提案しました。この合金開発がシーズになって「ハ

イブリッド型生体融合機能性硬組織代替素材製造技術の研

究・開発」のテーマが平成 10 年度のＮＥＤＯ（New 

Energy and Industrial Technology Development Society:新

エネルギー開発機構)地域コンソーシアム事業に採択され、

平成12年度に同プロジェクトを終了しました。このプロ

ジェクトでは、同合金からなる人工股関節、人工歯根、ク

ラウン、ブリッジや義歯床等の歯科補綴物製品を作り挙げ

ることを目標しました。プロジェクトの中では、新合金の

溶解・鋳造技術、精密切削加工、精密研磨加工、精密鋳造

技術、歯科精密鋳造技術、生体親和性セラミックス被覆技

術等の多くの新技術が確立され、上記製品の作製にも成功

しております（図１）。本新生体用チタン合金が細胞適合

性や生体組織適合性にも優れていることも実証できていま

す。特に、本新生体用チタン合金が低弾性率であることが、

骨の融合に有利であることが示されたのは画期的なことで

した（図２）。現在、大型動物（羊）へ本新生体用チタン

合金製の人工股関節を適用し、その評価を行って行く段階

に来ています。本記事が出る頃には、羊への人工股関節手

術も終了し、評価が始まっていることと思います。人への

本新生体用チタン合金製生体器具の臨床試験までには、ま

だまだ多くの評価と時間が掛かることと思いますが、その
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骨形成反応の評価�

緬羊大腿骨の骨折修復手術直後か
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白く見えるのが髄内釘で手術直後
ではそれに垂直に黒く骨折線が明
白に観察されている。開発合金の
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